
香港小學生的時事常識

各位香港同學
認識你們應是十
年前吧，那時我公

餘會在香港大學校外進修部教危機
處理，大家其時已是在職人士，今
天應已成家或為人父母。我估計你
們後來加入公關行業的不多，但正
如我課堂上所說，無論大家做什麼
事業，只要時刻有危機意識，內心
生起要與持份者溝通的覺醒，很多
危難都可以避免。
如果我們今天上課，眼下香港的

政治和民心危機，就是現成教材。
各式遊行示威，很多人或其子女可
能也有參與，正如大遊行，再次感
受到大多數港人和平表達訴求的高
質素。而這幾天年輕人圍堵警總和
其他政府大樓，則是對抗衝突的後
遺症。
事態現已遠超公關範疇，因而迫
使每個港人自問，我是誰？我的價
值是什麼？為什麼要在這裡生活？
未來想要怎樣的光景？各位同學不

要輕易用媒體和網上常見的字眼作
答，大家對那些字眼背後的概念有
沒有立體認識，在真正危急關頭要
作出抉擇時，我們有否說一套做一
套，對不同人有否不同標準等，只
有自己心中最清楚。
要解開這局，無論政府和民間，

都不要再執着於某個視頻片段，你
一言我一語透過傳媒吵架。惡口比
武器更傷人，大家都要收聲，坐下
再談，不再擾民傷民才會得人心。
我樓下的報攤老闆娘，每天都細讀
各大報章，樂此不疲，前天卻說她
不想看報紙了，因為已很煩厭。昨天
乘的士，司機大佬兩方面都同情，但
他說當年辛苦跑來香港，就是為了過
上點安定生活，這種想法有人或會
覺得沒出息，但多元社會裡，亦要
顧及這類為數不少的訴求。
我寫這專欄轉眼已十年，是時候

停下來專注其他工作。感謝大家，
有緣再見。
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最近，本山人獲
女婿一家四口之

約，在本港某酒樓共進午餐，可能
因交通擠塞影響，他們遲了半小時
仍未出現，我只好打開該酒樓放在
枱上免費供應的日報，隨意閱覽。
由於該酒樓相當清靜，無意中聽
見鄰桌的又是一家四口，雙親和一
對兒女，似乎在傾偈，又似乎在舉
行一些問答遊戲，間中傳來小孩子
們答中問題的笑聲。接着母親又問
了一個問題︰「哪一位前中文大學
校長去年因病逝世？」我曾在中大
工作，當然很自然地便被這個問題
吸引了；當我一時仍未想及答案
時，那兩位小朋友居然一齊同聲答
出︰「高錕！」
我當然吃了一驚，偷眼望了他們
一眼，又不覺得他們父母是似曾在
中大工作過的人士；於是，不覺之
間，便童心大起，留意他們再問些
什麼問題。跟着，父親問︰「哪一
條港鐵線路曾發生沉降，剪短鋼筋
及螺絲帽不合格？」嘩！新聞的確
曾有提過，誰會記得這些過氣消息
呢？！豈料那女兒，年紀較長，一
口答出︰「沙中線！」男孩子馬上
抱不平地說︰「爹哋偏幫家姐。」
媽媽馬上笑說不是，並馬上又提了
一個問題︰「最近香港最低工資現
時建議上調至每小時多少元？」女
兒搶答︰「37元。」男孩子笑着反
駁說︰「是37.5元。」之後，他們
一家又改口互問︰大家最喜歡吃些
什麼……等等。
我自問也相當關心香港時事，但
面對那些問題也覺得不容易回答，
正在猜想這是一家什麼人士呢？飲

茶時也在似乎訓練孩子們認識香港
時事那般……恰巧也在這時女婿到
來了；竟然先跟那鄰桌的人先打招
呼，然後才回來與我同坐。
我當然為了好奇，便問他們的朋

友是何方神聖？對兒女飲茶時也提
出這些相當難答的問題呢？原來他
們是同一窗會的教友，那男童和我
之外孫也是同學；由於香港時事也
是學童的功課之一，所以他們家長
們也共同設計了一些時事問答習
作，在茶餘飯後，也借故和兒女們
談論或像舉行問答遊戲般為兒女們
增進香港日常時事常識。
我也算是教育界中人，在中大工

作了二十多年，兒女們讀小學時
都是安排專車接送往返學校，因
中大與市區相距甚遠；兒女們在
中學時才讓他們自己乘坐火車往
返，所以，也間中談及坐火車時
之情況，但那時，他們均已是中
學生了。
為什麼現在的小學生也要關注香

港公共交通和有關時事？原來目前
香港情況真的是比以前「進步」
了。小學生也要開始關注社會上的
情況。萬一有什麼突發事件，除了
孩子們大多數均已有手提電話之
外，現在的少年男女們的通訊能
力，或與家中父母的聯繫的確比我
們年幼時改變了很多。
活到老，學到老！原來真是歷久
常新的。現在我才明白了，不要以
為自己曾經滄海，沒什麼可以難到
自己的。目前形勢真是瞬息萬變！
起碼從今以後，不敢再把孫子、孫
女們，當作無知小孩般看待他們
了。

今年再到加拿大主要有幾
個原因，首先為溫哥華西北

區「頌恩堂」舉辦第十九屆「頌恩盃」慈善高
爾夫球賽擔任義務司儀，還有到多倫多補祝王
亭之老師月前八十五歲壽辰，以及到冰島旅
遊……
先說「頌恩盃」19年前由一班愛好高球的

教友發起，為慶祝農曆新年搞了一場賀歲盃，
反應熱烈，從此欲罷不能，今年更首次加入慈
善元素，為北溫「獅門醫院」籌辦善終中心，
當晚八十多位來賓籌得了接近三萬加元，成績
可喜，在此感謝各位善長仁翁的慷慨解囊。
轉飛多倫多，主要探望這位國畫書法、佛

學、紫微斗數以及飲食文化的一派高人王亭之
大師，為賀壽特別送上當代雕塑書畫家蕭暉榮
老師傑作「龜壽萬年」，大師愛不釋手並吩咐
放在玻璃花園客廳中央。晚上大夥兒到大師的
心儀飯堂「銀星小廚Fantasy Eatery」品嚐了
幾款大師當年祖母的特色私房菜，那道「糯米
鴨」真搶鏡，據大師解釋「糯米雞」肉質愈燉
愈實，鴨則相反，果然鴨肉入口融化，夾着縷
縷花膠絲，啖出了前所未有的好滋味；還有一
味「富貴銷魂雲吞雞湯」，再配以炸得脆脆的
油條片，那是絕佳配搭！
席間大家談到了世界大事，香港情況，大

師緊貼時事脈搏，可是，當晚老人家沒有給晚
輩機會早早結賬了，步出館
子遇上幾位洋人正細意欣賞
着大堂那副大師的畫作。實
在為了慶祝大師壽辰，本月
份在加拿大，九月份在內地
都有王亭之大師的書畫展，
預祝展出空前成功！
十多廿年前，我曾在電台

主持過兩年周末深宵節目，我希望將正能量放
進這兩小時裡，於是構思了「冰島陽光」這名
稱，因為彼邦有午夜陽光，日照的時間可長達
22小時。可能平日主持《晨光第一線》太長
久了，竟然不時開咪說早晨……不過由那年
開始，我總希望可以踏上這片我曾借用名字的
土地！多得丈夫的鼓勵終於成行。
冰島，這個與世隔絕又對外開放的大島，

人口只有35萬，因地理原因避過了世界上多
場大戰亂，保留着原來的自然風貌，那是荷里
活電影取景勝地，《蝙蝠俠》電影系列可感覺
到點點冰島陽光。
由多倫多直飛5個多小時，到達了心底竟有

親密和興奮的感覺！此際陽光普照，時而飄着
微微細雨，旅客甚至機組人員都會買備樽裝水
步出機場，因為約20港元一支，在市面售35
元，可想而知消費奇高，例如一個漢堡包售
1,800克朗，即大概18美元左右。我們從機場
打算乘巴士到酒店，每位40美元，結果我們兩
對夫婦用150美元訂了計程車。在40分鐘的路
途上，我享受着眼前明媚的陽光，碧藍的大
海，路旁火山灰般的泥土，以及司機先生給我
感受到只愛微笑不愛說話的冰島民族的特性。
其實我真的很享受這片刻的寧靜，在這段

旅遊的日子裡，人在外卻一直擔心留意香港，
發現成年人真忽略了年輕一輩的想法，新一代

並非父母給予物質便足夠，
也需要耐心的循循善誘……
但願每一位香港人，無論老
中青都為了我們這個本來可
愛和諧的家，付出溝通的誠
意，修補破開的裂痕，現謹
送上這道雙彩虹作為對香港
的祝福！

送上彩虹為香港祝福！
人人都有一個嘴巴，這個嘴

巴有進出的功能。進，當然是
飲食之用；出，自然就是說話了。如果飲食用
的入口 ，突然變成出口，那就表示病從口入
了，要把病菌排出體外，利用的是嘔吐的方
式。如果說話的出口，變成入口的話，那就表
示禍從口出了，要把說的話吞回去。用什麼方
式吞回？當然是道歉了，或者是像看過的清裝
劇那樣，自己掌嘴或是由別人來掌嘴。
從嘴巴裡吐出的東西，除了嘔吐物之外，還

有痰。吐出這兩種噁心的東西時，最好是不讓
別人看見，更不可隨地亂吐。但有時候，比如
忽然乘車搭飛機時感覺暈眩要吐，又沒有準備
膠袋，那就難免當眾出醜了。這種醜，是情有
可原的，最不能原諒的，是隨地吐痰了，因為
紙巾現時已是隨身帶備的物品，應該輕輕地吐
到紙巾裡才是。
嘴巴進食，吃的是美食，人人都羨慕，但如

果在吃美食時，發出「唧唧」的聲響，美食便
會讓鄰近的人當成是笑話來看了。如果吃的是
難吃的食物，一入口就「呸」地一聲吐出來，
也會讓旁人看着當笑話了。所以，美食應該化
作口中的讚語，難吃的話，不應該用動作來表
示，只能默默吞下，或是皺皺眉頭就可以了。
郭沫若在《蘇聯紀行》裡說：「無聊的口水

話，不兌現的空頭話，翻來覆去地佔領時間，
唯一的好處或許是自己覺得威風。」這世界，
口水話和空頭話，從無聊者和政客口中，聽過
的不是多不勝數嗎？專家指出，憤怒的時候，
一定要強忍怒氣一分鐘之後才開口，因為人在
憤怒時，常常會口不擇言，說出來的都是惡言
惡語，容易傷害對方。可惜專家的話聽是聽到
了，但往往嘴巴卻不聽指揮。
嘴巴，是緊閉為好，還是張開為好？

嘴巴隨想

在我網上的節目
曾經提到一個跟我

差不多有10多年感情的好姐妹，她
也是娛樂圈的一員，背景良好，表
面上知書識禮，懂多國語言，在商
界也有很多公司找她做司儀，反而
在娛樂圈因為是機會的問題並沒有
太大的發展，所以便投考成為一位
DJ。
在她多年做DJ期間差不多全部時
間也跟我做同一個節目，在以往工作
中其實也看到她有一丁點兒奇怪的睇
法，她本人讀書比較叻，正因為此，
她會看不起一些讀書水平不高的DJ
們，當然包括我啦，亦因為在電台的
小小世界當中不是太多靚女，所以她
便自覺自己是又靚又有文化的一群，
與其他女同事並不是太融洽，但我們
當時能成為朋友，是因為我性格比較
男人頭，但有時在工作中我也不期然
地看到她的不負責任，例如節目三點
開始，她三點才回到電台預備，這是
要不得的工作態度。
還記得有一次，她為了一個電台反
對的工作而遲到了開咪的時間，事緣
有一本娛樂刊物，想同她做一個訪
問，但電台宣傳人員說這個訪問不適
合她，她仍然一意孤行不理電台意見
便與那本刊物做了一個訪問，而她更
為了這一個訪問而遲到，比平日正常
做節目的時間遲了差不多20分鐘，她
沒有請假也沒有解釋為何遲到。
回到電台之後，她更加對我們不
瞅不睬，不覺得自己要為遲到說對
不起，她的思想只覺得我們阻礙她
發展，但家有家規國有國法，電台
高層已出聲明不要接受這個刊物的

訪問，但她仍一意孤行。
另一次擔當電台其中一個演唱會

的主持人，當她做了演唱會開頭的
主持人之後，便告訴同事要先走，
完全沒有理會之後仲要不要主持人
留低，便自己決定啟程回家。其實
每次我們做每一個活動的主持人也
需要由頭到尾留在活動的場地隨時
預備的，可想而知她的責任心是完
全沒有的，最終完了那場演唱會
後，有慶功的採訪是需要主持人
的，當然找不到她，老闆唯有找另
外一位DJ訓練生幫忙頂上。
其實我這位舊同事兼好姐妹相信也

覺得自己外貌不俗，讀書又叻，應該
是嫁入豪門的好材料，由她做電台開
始她便盡量找機會認識一些有前途的
才俊，在她過往戀愛經驗當中，曾和
一些平凡人拍拖，但幾個月之後她便
嫌棄對方沒有上進心，最重要的是嫌
棄他們沒有錢沒有前途。很年輕的時
候，這位女DJ其實已經暴露了她對
嫁入豪門的渴望，到離開電台之後，
更加有很多機會認識到上流社會的某
些闊太，這令她嫁入豪門的決心大大
增加了。
大概在年半之前，她扮忙開始不

跟我聯絡，所以我明白到某些外表
上很像一個好人又有學識有外貌的
人，其實可能是一個天生恐怖的僞
人；雖然我做了娛樂圈30年，但我
仍然不明白為什麼一些女性做了藝
人之後，原來最大的目標是要嫁入
豪門，為了這個目的不惜作連串的
謊話，甚至於搶人老公，這樣真的令
人傷心，我失去的是一個朋友，但社
會多了一個恐怖的人面獸心的妖精。

人的醜惡有時真恐怖

怎樣可以通過放下，令事業
不停增長？最好的例子是銷

售。其實，無論你是銷售商品、服務，甚至是
一個簡單的構思，無論你是不是確切的銷售行
業，你都要在不同的工作範疇上銷售自己。因
此，我們就以銷售作為例子，探究放下以獲取
進步這個話題。
很多人從事銷售工作時，遇到挫折，被客人
告知不需要他的商品或服務時，就會即刻陷入
了負面的思想和自我批評的機制，產生挫敗
感。其實，銷售行業裡很多的銷售員，經常都
要面對拒絕和失望，他們經常選擇逃避情緒，
也許是休息一會兒、和同事聊天抱怨一下，但
這會損害到專注能力，影響發揮技能和創意的
能力。
因為，帶着這種負面能量和思想，大腦裡就
形成了一種循環，對任何的銷售都伴隨着「將
會失敗」的一個思想，同時也不能成功銷售，
進而導致負面的行動，被慾望、憤怒、驕傲所
驅動在下一個目標上。但因為是受到慾望的驅

使，會令我們只局限於自己，表現為：滔滔不
絕地講述，而不聆聽客戶的需要，也無法掌握
實際情況，儘管客人本來是有需要，卻因為感
受到強迫而拒絕了。
因此，銷售最高的情緒階段，是平靜。在這
個階段，我們能細心聆聽客人的需要，專注於
對顧客的服務，而不是專注於我們個人的慾望
和利益。當大腦處於平靜時，就不會出現「不
知說些什麼好」的情況，對於客人的問題和需
求也能提供妥善、有效的解決方法，我們也容
易和顧客成為朋友。因為大腦中抱着雙贏的思
想，以及內在的一份滿足和肯定，因此銷售上
的目標自然而然就達成了。
說到我自己，一開始我只是想收藏一件化
石。機緣巧合，我的賣家在我公司裡多放置了
兩至三件化石 ，並說若有朋友需要，就給他
們。當時我沒想過要賣，只想放三個月之後還
給供應商。不過我後來就想「不如試試吧」。
要想銷售這些化石，我發覺有壓力，覺得自己
不是個懂銷售的人。

我嘗試放下這份壓力，並冷靜分析如此貴重
的化石，即使是有錢人或收藏家，也未必有興
趣買。伴隨我的，是一份不確定性的壓力，若
賣不出，還要面對供應商的尷尬。但我很快就
放下了這種負面感覺。
兩天後，我和珠寶公司的一位高層談廣告，

他看到了我收藏的化石，隨即買下了其中一
件。接着，從去年11月於麗思卡爾頓酒店舉辦
的化石、文物拍賣會，到今年2月「帝國薈」
私人會所的成立，再到現在全香港最大型的化
石進出口商，因為掌握放下的秘訣，我獲得了
成功。由此可見，當我們的大腦學會放下，然
後專注於正面的思想，就能將我們所想的變成
我們的現實，而這個世界上事業最成功的人，
其實都是懂得用自己的大腦，懂得放下和專注
的關係，用雙贏的目光看待事物，永遠處於一
個平靜的狀態，去解決任何問題。
所有的行動都是源於愛，也會獲得無止境的

創意和行動力，人生中自然會伴隨着喜悅，也
會正面地傳導給別人，這便是成功者的特徵。

放下負面雜念，專注共贏
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農人盼望，麥子的成
熟氣息與麥地的馥郁空
間，就像文人盼望有自
己愛讀的書、企望自己
的文字別人愛讀一樣。

麥浪的壟裡行間，一種精、神、氣；平凡
日子，細品磨石、鐮刀、饃麵味。有悟性
的人，淡看蛋與肉，安然於白麵與家蔬。
曾經的視野裡，盡是高高低低的沉默着

的麥子。在風中搖動的一片麥地，看似無
光芒，實則噴吐生命的火焰。把麥浪讀
透，才可領略這種飄動的心靈底色。有一
位詩人這樣寫道：朗讀滾湧的麥浪/在夏天
的熾熱裡跑着/站在你的陽光裡/看炊煙升
起的村莊/悠悠的白雲/是我的新娘/麥浪吐
着清香/在燃燒的波光裡/鐮刀割斷了麥穗
的血管/留下麥茬兒/徒留美麗的憂傷
麥浪是心靈居住的地方，這些年我對麥

浪的興趣勝過對山水風景的關注。
記得那一年晚秋，看到農人將麥種撒到

農家肥土上，遠遠看去，那播種的農人好
像在與土地進行一種對話，那些麥種也許
面帶微笑、做着深呼吸，我彷彿看到來年
初夏麥浪的壯觀之美在眼前躍動。那時，
我一下子呆住了，一句話也說不出來，眼
前的場景讓我忘了自己的存在。
我知道，這些種子一生非常不容易，剛
剛出了苗，它們的生命就要被錘煉一個漫長
的冬季。我之所以把麥浪視為最美的風景，
因為成熟之美只是外在，而最純美的內在卻
是它的頑強。麥浪對很多人來說只是眼前的
景物，原因是他們忘記了冬天的記憶。
大雪紛飛的時候，我曾用手扒開積雪，看

到大雪下的麥苗依舊綠意盎然，我似乎聽見
了它們「哈哈」的笑聲，我敬佩之餘，又很
快把積雪蓋在它們身上。父親曾經說過，麥
子經得起凍，是莊稼地的簇簇梅花。
今天看麥浪，不僅是為了尋找小時候居

住農村的一種心情，也是為了感受洗禮，
感受堅韌，感受修煉，在看麥浪的時候，
人的感情淳樸溫馨、親切悠遠，更接近地
氣。看麥浪久了，每一個人都可以從豐收

的動感裡捕捉到先苦後甜的味道。
一望無垠的金色麥浪隨風起伏，農人的臉

上蕩漾起富足的笑意。在我小的時候，搶收
麥子、拉進打麥場是非常辛苦的活兒，「搶
麥忙」不是嘴上說說而已，要用鐮刀把麥子
一把把割下來，再一捆捆繫牢，用車運送到
脫粒機上脫出麥粒。不管天多熱，不管人多
累，要趕在雷雨天氣前完成。
麥浪鋪排在我的內心，大概還有念念不

忘的麥香味道。在農村時，麥子成熟前，
我總喜歡在麥浪裡找幾顆大一些的麥粒，
用手搓清香的麥粒吃。兩手相合，搓來搓
去，於是麥粒在手心被我一點點揉碎，搓
好後，攤開兩手，用嘴輕輕一吹，麥皮兒
四散開去。然後，把麥粒往嘴裡一捂，嚼
一嚼，一股濃郁的麥香就從舌尖傳遍全
身，幸福和喜悅的味道在心裡慢慢升騰開
來。於是，整個身心裡都是麥子的味道。
金色耀眼的麥田，即使在夜間，也是溫
柔可親的。月色如夢，楊樹葉在斗渠上颯
颯搖動，略帶着麥香的空氣，清新而讓人
迷醉……站在麥田中，一層層的橙黃彷彿
要從黛黑中突圍出去，翻滾的麥浪優美而
富有激情地舞蹈着，像梵高的向日葵洶湧
澎湃。麥子說，我們的生命因有農人心靈
的居住，日益豐盈；而農人的祖先基因
裡——則流淌着全是崇麥的胸懷。
農人的臂膀，已被夏季的陽光和勞動鑄
造得結實有力，後輩割麥的動作倒像是從
先祖血脈裡賦予的遺傳那般嫻熟。麥穗沉
甸甸，心情金燦燦，靈性的夢幻在成熟麥
田和青葱蒲葦間飛來飛去，忽高忽低，忽
遠忽近……
暮春生長着的麥子，那麼健康而有活

力，猶如十六七歲躊躇滿志的少年，給人
希望。六七月的田間，不斷充盈着金黃的
喜悅。夏風吹過麥穗，農人不僅盼望着一
場好的收成，更在熱切地期待着自己的孩
子在高考中能金榜題名。六七月的埂間，
也站立着從村口蹣跚而來的老母親，她在
等出嫁女兒省親的身影。母女相見，她們
在麥浪裡會嘮個沒完，「麥浪黃，女看

娘」；麥香的味道，就是親情揮之不去的
味道。「為什麼我的眼裡常含淚水？因為
我對這土地愛得深沉！」風吹麥浪窸窣有
聲，一棵棵麥子彷彿在絮叨着鄉民們心靈
的故事，細數故鄉喜怒哀樂的經歷，還有
多少青年後生至今還腳踏故鄉的泥土，我
不由閉起眼睛，產生些許慨嘆：難道今日
麥田真的老土了，容不得後一輩做一個輕
盈的夢嗎？
人間不斷起伏着心靈的麥浪，我和我們

的父輩們都在夢中守望過那片金黃色的到
來。我曾問過一位高考狀元：「你要去的
北京會有這麼美的麥田嗎？」他怔了怔，
然後堅定地說：「麥浪是心靈居住的地
方，雖不久我已身在城市，但心還會留在
家鄉。」麥收時節，最有經驗的農人，一
定要到麥浪裡走走看看，也會搓幾隻麥
穗，用牙咬一咬力道程度，就知道這一塊
麥子該不該割。姑媽說，麥浪真可敬啊，
麥子一生多麼不容易，又受冷，又受熱。
然後，她又說，農人一輩子風裡來雨裡
去，更不易。時下麥田用收割機收，很少
有人去拾麥穗。姑媽不由嘆息道，記得麥
收時節，她的母親總要教導孩子們「下腰
撅腚，拾麥穗換杏」。
因搶收時間緊，沒收割機時，割麥的鄉親

們總要親力親為。割麥間隙，如果累了，村
裡送飯的還沒有來，歇息的人們會摘一把把
飽滿發青的麥穗，在一小堆柴火上燎一燎，
然後搓着吃。吃上一小把，黑乎乎嘴唇包着
裂開的笑牙，那個香喲，真叫沁人心脾。麥
浪是心靈居住的地方，山水離舌和胃的距離
太遠，只有怡情，沒有親近的感覺，拉也拉
不近。麥浪就不一樣了，從小在這樣的環境
裡生活，每次見到麥浪就如同回到故鄉，找
到了情感宣洩的口子。
麥浪起伏處，常有七星瓢蟲飛落，在麥粒

上星星點點地爬。麥浪蕩起來的味道中，就
有七星瓢蟲飛起時帶出馨香體味。麥浪是心
靈居住的地方，中國人的農耕情結因麥體、
鐮刀與饃麵香嬗變成一種心靈的圖騰，它如
同國徽一樣一直在我們心底熠熠閃光。

麥浪是心靈居住的地方

■冰島景色，美麗如畫。 作者提供


